

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 4594.

Suscripcion en Córdoba.
Fuera de Córdoba.

Por un mes... 8 rs.
Por trimestre. 22 rs.
Por un mes... 10 rs.
Por trimestre. 28 rs.

VIERNES 17 DE NOVIEMBRE DE 1865.

Los Sres. suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XVI.

Seccion editorial.

REVISTA DE MADRID

DEL 2 DE NOVIEMBRE.

La epidemia, que ha abierto tantas sepulturas, que ha tenido de par en par las puertas de los cementerios, es la causa, el motivo y la razon de que hoy, *dia de los difuntos*, se vean solitarias las sepulturas y cerradas las puertas de los cementerios.

Cualquiera poco versado en materias de higiene, poco entendido en el arte de conservar la salud pública, creeria que se trataba de imponer una pena á los últimos difuntos por el delito de haberse muerto.

Y en verdad que á los ojos de este mundo donde todo se hace por vivir, donde todo se subordina al propósito de ir viviendo, no debe haber una falta mayor que la de morir.

Dejando aparte la razon higiénica que tiene hoy cerradas las puertas de los cementerios y prohibida la reunion de los vivos en el lugar donde reposan los muertos, hay sobradas razones de otra especie para reconocer la oportunidad de esa medida.

Yo no encuentro ninguna de esas razones, pero es indudable que debe haberlas.

Mirando por encima de la cuestion que el caso ofrece, se observa que hay un principio de equidad en negarles á los vivos la entrada en el asilo de los muertos, por la misma razon sin duda con que los muertos son inmediatamente separados de toda comunicacion con los vivos.

Por otra parte hay, digámoslo así, una cuestion de etiqueta, porque esas visitas anuales que la piedad ha establecido no son jamás devueltas.

Seria además muy cruel entristecer el animo de un pueblo con el espectáculo de un cementerio en los últimos dias de una epidemia, y por lo visto entre los derechos que el pueblo ha conquistado no está el derecho de entristecerse.

Tal vez se pretende prevenir con una orden lo que no se ha podido evitar con todos los recursos de la ciencia.

Si no han podido contenerse los estragos de la enfermedad, no nos queda mas recurso que cerrarle el camino á la muerte; hoy es un dia en que está prohibida la entrada en los cementerios, lo cual viene á ser como un decreto de proscripcion lanzado contra la muerte.

Bajo este punto de vista hoy no es un dia consagrado á la conmemoracion de los difuntos, sino un dia consagrado á la conveniencia de los vivos.

¡Qué extraños contrastes se encien-

ran algunas veces en los ocultos rincones de las cosas mas sencillas!

Pensemos que si la epidemia que hoy tiene cerrados los cementerios, mudas las campanas y prohibidas todas las demostraciones del luto público, se hiciera perpétua, ¡oh felicidad! vendriamos á caer en el total olvido de la muerte.

Los difuntos perderian ese pequeño tributo que una vez al año pagamos á su memoria; esa gabela fúnebre saldria del dominio de las manos muertas y entraria como un nuevo recurso en las corrientes de la riqueza pública.

Alegremente, desechemos toda tristeza, que no doblen las campanas, que se cierren los cementerios, que no se conozca que hoy es el triste dia de los difuntos.

¿Por qué es esto?

Por una razon suprema, extraordinaria, incontestable: porque en estos últimos meses han muerto cuatro mil personas.

Si no hubiera muerto nadie, si la epidemia no hubiera pasado por Madrid, si no hubiera muchas familias que llevan todavia el luto en el corazon y las lágrimas en los ojos, si la sombra del padre, del hermano, del hijo, del amigo, no estuvieran todavia vivas en la memoria de tanta gente, nos seria permitido entregarnos á todas las demostraciones de la tristeza.

¿Qué cosa mas justa que suprimir el dia de difuntos despues de una epidemia?

¿No hay ya para el corazon del hombre mas consuelo que el olvido?

Hablemos de otro asunto.

Aquí el cólera ha sido á la vez una epidemia y un artículo de comercio: ha habido cólera verdadero y cólera falso; este último tan bien ha sido imitado que algunos han muerto al falsificarlo.

Esto debe llenarnos de orgullo, porque es el colmo de la industria humana.

En este orden de adelantos se habia hecho ya mucho y casi creiamos que habiamos llegado á lo último.

Sabiamos que habia ciegos artificiales, mudos muy bien hechos, mancos y cojos contruados con todas las reglas del arte, tullidos con toda perfeccion.

Sabemos que hay nodrizas que se han constituido en amas perpétuas por medio de un trafico abominable.

Hay casos de que un hombre haya mutilado á sus hijos para crearles en su misma deformidad un patrimonio.

Hay, en fin, mujeres que comercian con la juventud y con la hermosura de sus hijas, y hay por último

hombres que adiestran á sus hijos en el arte de apropiarse lo ajeno.

Todas las deformidades morales y todas las deformidades físicas se encuentran aquí elevadas á un grado de perfeccion verdaderamente admirable.

Le faltaba un paso que dar á esta gran industria, y ese paso ha venido al fin á dar.

El cólera, que andaba por Madrid hacia ya mucho tiempo sin que nadie se tomara el trabajo de pensar que podia ser una materia explotable, se quitó un dia la máscara, presentándose de golpe en una misma noche con todo su séquito de cadáveres y moribundos.

El terror estalló como una bomba, unos huyeron, otros se quedaron y otros se murieron.

Al dia siguiente aparecieron organizadas las juntas de los *Amigos de los pobres*, y á renglon seguido empezaron á distribuirse socorros, no sé con qué formalidades, con qué orden, ni con qué acierto; pero ello es que los donativos se multiplicaron y muchos pobres se vieron socorridos.

No era fácil fingirse pobre para enganar á los *Amigos*, porque la miseria está en todas partes.

Mas fácil que fingir la pobreza era sin duda fingir el cólera, y el cólera se vio falsificado.

Hubo quien, constituyéndose en moribundo permanente, recibió tres veces la Estrema Uncion, caso que en la tarifa de los *Amigos de los pobres* valia cien reales.

Desde este momento el cólera encontró un auxiliar poderoso, y la epidemia y la industria se unieron como dos amigos.

La perfeccion de estas falsificaciones ha llegado á ser de tal manera, que el cólera falso llegaba á ser el cólera verdadero, llegando el arte de fingirlo al estremo de matar á muchos de los que por medio de esa industria se buscaban la vida.

Esto no ha sucedido mas que en Madrid, porque Madrid es el pueblo mas culto de España y á él, en el orden gerárquico de los pueblos civilizados, le correspondia por derecho y le tocaba de obligacion descubrir ese nuevo recurso de hacer dinero.

No se llega al descubrimiento de esa industria sin haber ahogado en el corazon del hombre todos esos sentimientos que tanto estorban para llegar al fin que se apetece, sea el que quiera el camino que se presenta.

No se llega al descubrimiento de esa industria sin haber depositado antes en la cabeza del hombre el germen de todas esas ideas que forman el estremo de la civilizacion y son el principio de la barbarie.

¿En nombre de qué se le puede

impedir á un hombre libre y por consiguiente dueño de si mismo que no comercie con su vida?

¿Cómo os atreveis á decirle que no puede disponer de su salud?

¿Cómo podreis prohibirle que se venda por la cantidad que quiera y en la forma que tenga por conveniente?

¿Qué acto mas propio, mas legitimo, mas natural de la libertad de un hombre que aquel por medio del cual el hombre se vende?

¿Quién puede impedirle que trafique con su salud, que juegue con su vida, que haga en fin un negocio con la muerte si es dueño de si mismo?

La conciencia, esa fastidiosa que en todo se mete, ese juez que todo lo averigua y todo lo juzga... pero ¿dónde está la conciencia?

¿Acaso esos infelices saben lo que han hecho? Además la conciencia ¿no es una tiranía?

Ahora tened en cuenta, que esos que fingen hoy el cólera para ganarse la vida, fingirán mañana la revolucion para ganarse una fortuna.

Si hoy juegan sus vidas por cien reales, estad seguros de que mañana por mucho menos jugarán las vuestras.

J. S.

Seccion oficial.

La Gaceta del 14 no publica disposicion alguna de interés general.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Pocos dias ha dignamos que en Zaragoza habia muerto instantáneamente un calderero por disparo de una escopeta que llevaba en la mano. Ahora resulta que tan lamentable desgracia ha sido un verdadero suicidio. Ese infeliz, atentó contra su vida disparándose una escopeta debajo de la barba, cuyo tiro, que llevó á efecto por medio de una cuerda que se le encontró atada á su pie, despedazó su cabeza, matándole instantáneamente, sin que la presencia de un hijo suyo de un año, que segun nos aseguran estaba en la cama de la misma habitacion, fuera bastante á sublevar en aquel corazon los sentimientos de paternidad, y á contenerle en tan bárbaro atentado. En el acto de la autopsia se encontró en su estómago un depósito de sustancias alcohólicas, de donde se infiere que obró ofuscado por exceso en la bebida.

Las anchoas han invadido los muelles y parte de la bahía de San Sebastian: du-

rante el dia 9 los pescadores del muelle tendian sus redes y aparejos desde las puertas de sus casas, aprisionando una infinidad de incautos peces, cuyo número ha sido tan considerable que solamente en la red que se echó en Cay-arriba, han quedado á la baja mar, mas de 30 tinas.

Dice La Correspondencia del 13:

Sigue siendo excelente el estado sanitario de Madrid. Durante las veinte y cuatro horas que han terminado á las ocho de la mañana de ayer, los médicos de las casas de socorro del casco de la capital solo han tenido que auxiliar á un colérico, que se presentaba con síntomas muy benignos, en el segundo distrito municipal. En el hospital General solo han entrado dos invadidos; han salido con alta cuatro, y falleció uno de los que existian anteriormente; quedando en las salas de coléricos 55 enfermos en curacion.

En el hospital de la carretera de Francia, cárceles y demás establecimientos públicos no ha ocurrido novedad; de igual beneficio se disfruta en todos los pueblos de la provincia.

En la ribera de Valencia se presenta este año una abundante cosecha de naranja, particularmente en Alcira y Carca-gente.

El 28 del pasado puso fin á su vida el maestro de la escuela pública de niños de la villa de Espera, sin que se haya podido averiguar hasta la fecha las causas que pudieran impulsar á este desgraciado á cometer tan inaudito atentado.

El dia 11 se ha cantado en Albacete un solemne *Te-Deum* en accion de gracias al Todopoderoso por haberlos dejado libres de la epidemia que por espacio de tres meses ha afligido á aquella ciudad, asistiendo á este acto religioso las autoridades civiles y militares, funcionarios públicos y un numeroso vecindario.

Con tal motivo, el Sr. D. Antonio Gonzalez, cura párroco de la de San Juan Bautista, pronunció un notable y brillante discurso, dando cuenta de tantas pruebas de su condicion como orador religioso, conmoviendo con sus palabras evangélicas al numeroso auditorio.

Por la tarde tuvo lugar asimismo una solemne procesion á Nuestra Señora de los Llanos, patrona del pueblo, á la que dieron un realce brillante un lucido cortejo y el mayor recogimiento de aquellos habitantes.

El gobernador igualmente dirigió su voz al vecindario en una alocucion breve, pero sentida y elocuente.

Dicen de Madrid:

Ayer mañana, una de las personas mas relacionadas con el comercio de Barcelona, y muy especialmente con la Bolsa, sin duda en un momento de estravio de la razon, se ha arrojado á la calle desde uno de los balcones de su casa quedando muer-

to en el acto. La causa de tan lamentable suceso se atribuye á las relaciones que esta persona tenía con una casa de Madrid que ha quebrado recientemente.

Hoy también recibimos noticias relativas al hundimiento del tren de Navarra á su paso sobre el puente del Jalon. El día 8 regresó á Pamplona el director general de la vía férrea, después de haber quedado espedito el tránsito de la vía. El desgraciado guarda-frenos, que ha sido una de las víctimas del percance, era natural de Pamplona, en cuya población era muy apreciado. Su pobre viuda ha quedado con cinco hijos, á quienes se cree no desampará la empresa. El maquinista salió ileso gracias á haberse arrojado al río cuando vió la inminencia de la catástrofe. Entre los heridos que hubo de resultar de este siniestro se citó á un señor Caballero, equivocadamente sin duda, pues los periódicos de Zaragoza rectifican la noticia á causa de que el nombrado no viajaba en el tren.

Leemos en *La voz del Progreso* de Tortosa:

«Segun refiere *La Provincia*, el alcalde de un pueblo cercano á Tarragona, con motivo de castigar á unos jugadores á quienes sorprendió en su ilícita diversion, les obligó á conducir el cadáver de una mujer colérica al Campo Santo, á cuya operación se habían negado los vecinos del pueblo. Entre los jugadores había un sastre cojo que quería eludir la fúnebre carga, pero el alcalde lo utilizó para llevar la linterna. Fué tan eficaz la ocurrencia del mencionado alcalde que los jugadores al ver otro día entrar en el café el aguacil municipal para buscar al alcalde, huyeron despavoridos creyendo que se iba á repetir la escena del sastre cojo y comparsa.»

S. M. la Reina, segun noticias que recibimos de San Idefonso, se encuentra hace dias indispuesta con un constipado. El día 10 le hicieron una pequeña sangría, y ya se encuentra mas aliviada. Por efecto de esta ligera indisposición no ha salido tres ó cuatro dias á paseo.

Para evitar dudas acerca del abono de tiempo que corresponde á los militares que hicieron la guerra de Santo Domingo, se ha dispuesto que para todos los efectos generales de dichos abonos se considere terminada la espresada guerra el 11 de julio último, no escudiendo de esta fecha el plazo que se abone, sino por el tiempo de navegacion y el de residencia posterior de la guarnicion de Samaná.

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Paris, 11.—«El Memorial diplomático» desmiente que el emperador Maximiliano haya adoptado por heredero del trono á Agustino Iturbide.

Naples, 11.—El rey ha llegado á esta capital. Ha sido recibido con gran entusiasmo.

El emperador Napoleon ha presidido un Consejo de ministros. La corte partirá mañana para Compiègne.

Paris, 12.—Se ha conmutado la pena á que estaban condenados con la inmediata á 90 condenados del presidio de Tulon, por los servicios que estos han prestado durante el cólera.

Nápoles, 11.—El rey Victor Manuel, acompañado de los ministros Lamarmo-

ra y Fontes visita los hospitales de coléricos.

Paris, 13.—La corte ha partido ayer para Compiègne.

El emperador ha escrito una carta á la princesa Baciocchi, que publica el «Moniteur», felicitándola por los adelantos de la agricultura en Bretaña.

El «Moniteur» publica también los nombramientos de 6 nuevos prefectos.

El gobierno francés se ocupa activamente del proyecto concerniente á las medidas que deben tomarse para impedir nuevas invasiones del cólera. La comision sanitaria encargada de reunir las instrucciones para los representantes de Francia en la conferencia internacional, se compondrá del doctor Rayer, miembro del Instituto, presidente; Tardieu, decano de la facultad de medicina de Paris; Hebert, director en el ministerio de Negocios extranjeros; Melier, inspector general de servicios militares; Raynaud, inspector general de sanidad de marina, y Mr. Miguel Levy, director de la escuela militar.

La prensa inglesa da tanta importancia á la cuestion promovida por haberse rendido á las autoridades inglesas el corsario confederado «Shenandoah» como á la del cambio ministerial. El «Morning-Post» y el «Times» opinan que la tripulacion de dicho buque no debe entregarse al gobierno inglés á las autoridades anglo-americanas, por ser justificable ante los tribunales de la gran Bretaña. El último de dichos periódicos cree sin embargo que el buque debe darse al gobierno de Washington.

El capitán del corsario confederado «Shenandoah», que acaba de rendirse en Liverpool á las autoridades inglesas, ha sido puesto en libertad sin condiciones. En una carta que ha dirigido al conde Russell declara que no supo el fin de la guerra en los Estados-Unidos hasta el 2 de Agosto y que inmediatamente dirigió á Liverpool. Dicho capitán permanece en esta ciudad. La tripulacion será socorrida por el gobierno hasta que haya encontrado en qué ocuparse.

Las últimas noticias de Méjico dicen que los juaristas habian sufrido varias derrotas en Tamaulipas, estando sus fuerzas desorganizadas. El general Porfirio Diaz, que se ha escapado de Puebla, faltando á su palabra, no ha podido reorganizar sus fuerzas.

Un hábil médico inglés ha conseguido hacer latir con toda regularidad, durante minutos, el corazón de un perro muerto hacia algun tiempo, introduciéndole en las arterias coronarias sangre caliente á 90 grados Fahrenheit.

El representante de los Estados-Unidos en Inglaterra, Mr. Adams, ha manifestado su determinacion de abandonar el puesto que ocupa para la primavera próxima. Mr. Adams cree que la cuestion pendiente entre ambas naciones sobre indemnizacion á causa de los perjuicios causados por el corsario «Alabama» se resolverá pacíficamente, pues si bien se pronunciarán discursos belicosos en el Congreso de Washington, el presidente Johnson, que desea la paz con Inglaterra, sabrá dominar la situacion.

Escriben de Londres: La influencia de las casas inglesas establecidas en el Pacífico, y que natural-

mente se inclinan á captarse el favor de los efimeros gobiernos de aquellas repúblicas, comienzan, con motivo de la presencia de la escuadra española en las costas de Chile, á ejercer en la prensa de Lóndres una influencia hostil á España, y dirigida á crear atmósfera contra toda clase de reclamacion ó queja que ese país tenga que hacer valer en el Pacífico.

El día 8 de este mes llegó á Inglaterra un ayudante del gobernador de Jamaica con pliegos importantes sobre la insurreccion que ha estallado en aquella isla. Las noticias traídas serán causa, segun se dice, de que se reuna el Consejo extraordinario, lo cual prueba la gravedad de la situacion en aquella isla.

Acaba de publicarse en los Estados-Unidos el 4.º volumen de la correspondencia diplomática del ministro de negocios extranjeros Mr. Seward. En este tomo hay documentos importantes sobre la jurisdiccion de España en las aguas que rodean á Cuba, sobre la insurreccion dominicana y sobre los sucesos de Méjico.

Los reyes de Portugal llegarán dentro de pocos dias á Compiègne, donde permanecerán algun tiempo al lado de los emperadores franceses.

Se asegura que la emperatriz Eugenia ha escrito á la princesa Clotilde, esposa del príncipe Napoleon, para que en union de su marido vayan á Compiègne durante la estancia de los emperadores en este sitio real. De este hecho se deduce que se trata de que desaparezca la frialdad existente hoy entre el emperador Napoleon y su primo.

La actitud hostil del gobierno de los Estados Unidos respecto á Méjico, que no puede disimularse despues del último discurso pronunciado por el ministro de Negocios extranjeros Mr. Seward, preocupa mucho al gobierno francés. Asi lo dice una carta de Paris.

El gobierno austriaco ha suprimido la obligacion de presentar los pasaportes en las fronteras de aquel imperio, lo cual causaba gran molestia á los viajeros. Esta medida se publicará en breve.

El presidente de los Estados-Unidos ha recibido una comision de capitalistas ingleses que han ido á aquel país con objeto de examinar el estado de los mercados. La comision ha salido muy satisfecha de la acogida que le ha dispensado el jefe de aquella república.

El ministro de la Guerra francés no solo se opone á las economías proyectadas por el de Hacienda, sino que pide aumento de sueldo para los capitanes, tenientes y subtenientes, fundándose en la carestia de los artículos de primera necesidad.

El gobierno ruso ha hecho las investigaciones necesarias para poder asegurar que el tifus contagioso que padece el ganado vacuno en Inglaterra no ha sido transmitido por ganado conducido del puerto de Revel, como habian asegurado los periódicos ingleses.

Escriben de Lóndres que las medidas tomadas por el gobierno español para impedir el tráfico de esclavos con Cuba, han sido perfectamente acogidas en Inglaterra.

Las últimas noticias de Veracruz, que alcanzan al 13 de octubre, anuncian que

las bandis juaristas cometen atropellos en el país conocido con el nombre de Tierras-Calientes, cerca de la Soledad y Tejeria. Con este motivo se están reorganizando de nuevo en la provincia de Veracruz las contra-guerrillas.

Encuétrase desde hace algunos dias en el puerto de Nápoles un buque mandado por una jóven holandesa de 24 años de edad. Viene de la Nubia y conduce con ella algunos negros de ambos sexos, que la consideran como su reina. Parece que abraja el proyecto de volver á dicho país y formarse allí un principado, aprovechando la admiracion que ha escitado entre los nubianos.

En Bruselas se ha abierto una suscripcion, á cuyo frente figuran el rey y los individuos de la familia real, para arbitrar fondos con que levantar un monumento á la memoria de los belgas que perecieron en el combate de Tacamburo contra los juaristas.

La república negra de Liberia, que ha adquirido en estos últimos tiempos grande estension de territorio, ha hecho saber al gobierno de los Estados-Unidos que ofreceria terreno á lo largo del rio Mesurado á los negros que desde los Estados-Unidos quisieran trasladarse allí con sus familias para colonizar.

En una carta de Lóndres que publica el *Moniteur*, se explica del siguiente modo la insurreccion de los negros en Jamaica:

«Esta isla, dice, se encontraba desde hace mucho tiempo en un estado poco satisfactorio, aunque posea instituciones constitucionales. La legislacion habia recargado con pesados impuestos los objetos de primera necesidad, lo que hacia la vida muy cara á los negros. El disgusto de estos se ha manifestado por una insurreccion, que puede causar serios cuidados al gobierno inglés.»

Los balances de los Bancos de Francia y de Inglaterra, dice una correspondencia de Paris del 9 del actual, confirman plenamente que el *statu quo* se mantiene en la relacion existente entre los compromisos de ambos establecimientos de crédito y los recursos con que cuentan para hacerles frente. La elevacion del descuento, que uno y otro se vieron en la precision de acordar, ha bastado para detener el desarrollo de la especulacion. La cuestion monetaria es, pues, baja en las precauciones que pudieran influir desventajosamente en el movimiento de los negocios.

El día 2 del presente se ha firmado por los representantes de nueve potencias europeas el convenio para la navegacion del Danubio.

El baron Natoli, ministro de Instruccion pública en Italia, ha sido el encargado por sus compañeros de redactar el discurso del trono en la próxima apertura del Parlamento, discurso que ha de ser el programa de la nueva legislatura; y que por lo mismo tiene una especial importancia.

El gobernador general de Argelia, mariscal de Mac-Mahon, ha llegado á Paris, donde deliberará con el emperador y los ministros sobre las reformas que deben plantearse en la administracion de esta colonia.

Los 42 estudiantes de Lovaina (Bélgica)

que han ido al Congreso de Lieja han sido despedidos de aquella universidad.

Gaceta.

—Se arreglarán.—Una de las habilidades del último temporal ha sido la destruccion de los faroles que alumbraban la imagen de S. Rafael en el puente. Creemos que no tardará mucho en arreglarse este mal; y ya que de ello se trata, seria tambien oportuno que se pensara en la restauracion del humilladero en que frente á la dicha imagen se veneraban las de San Acisclo y Santa Victoria y que hace años fué tabicado y abandonado por completo.

—Toretos.—La corrida que preparan los jóvenes del comercio de esta capital para dedicar su producto al culto de Nra. Sra. de Linares, tendrá lugar á la mayor brevedad posible. Los billetes se distribuirán por acciones de cuatro, y su valor será el de 20 reales. Segun tenemos entendido son muchos los pedidos hechos, y será probablemente pequeña la localidad para las muchas personas que desean asistir á esta notable fiesta.

—El vigía.—Se habla de cultos, de ofrendas, de dones y de entusiasmo. Todo esto un vocablo inspira...—*gratitud* es el vocablo.

—Es natural.—Continúa asistiendo una inmensa concurrencia al octavario que en la Sta. Iglesia se está dedicando á Nra. Sra. de la Fuensanta, S. Rafael y Reliquias de los Sios. Mártires.

—Se puede componer.—El paseo de los melancólicos, como han dado en llamar muchos á la parte de ronda desde la iglesia de San Cayetano á la puerta de Isabel II, ha sufrido mucho con las últimas aguas, y esperamos confiadamente que mientras llega el día de resurreccion para aquellos sitios, gracias á la estacion de la via férrea de Belmez, á la apertura de la puerta de Andújar y á la indispensable demolicion de la de Plazencia, no se dejará de atender á su conservacion, pues esto interesa mucho á los tristes, á los afligidos y á los desengañados.

—Variacion.—Segun hemos sabido, mañana se variará la hora de salida de los trenes en el ferro-carril de Málaga, verificándose de aquella capital y de esta á las siete de la mañana.

—Artista.—Ha llegado á esta capital el célebre profesor de guitarra D. Julian Arcas, al que celebraremos tener el gusto de oír en algunos de los dias que debe permanecer entre nosotros.

—Falta hace.—Los destrozos causados por las aguas de Sierra Morena en el trozo que aun resta de carretera en la línea de Madrid, han sido la causa de la tardanza que hemos experimentado en el recibo de la correspondencia. Ya parece que estos destrozos se han reparado, y que un inspector del ramo de correos ha venido á obviar sobre el terreno las dificultades que puedan oponerse al libre y regularizado tránsito.

—Casas.—Mañana tendrá lugar en el salon bajo de sesiones de la Diputacion provincial la subasta de casas del clero inserta en el Diario de 18 de Octubre anterior, núm. 4.569.

—Resguardo.—Para que puedan guardarse de noche los individuos del resguardo de consumos se trata de cons-

truir u
esta ci
—V
peado
pase ci
no le e
—y de
evitar
riorno,
metas
ranqu
á guar
museo
grosa
—R
á los
la y C
bado p
sesion
—
ció mu
nos at
tas, si
cosa al
camas
—M
cárcel
de los
del de
se Pa
sistirá
ce se
en Cór
ga.—S
en la g
Hones
sados
Andal
del Bo
hica n
prima
que te
la Cas
Dieien
calle d
158 e
—E
compi
murie
vadis
dos. S
do á
aun e

triste—dentro de su casa un huerto,—que le heredó de su madre,—cerca lo y con pozo enmedio.—En los cuadros de él había—una yerba o discretos,—que para memorias tristes—valia cualquier dinero.—De cerezas garrafales—un muy hermoso corozo,—golosina de las mozas,—que cogen en Mayo el trébol.—Un cardillo de beatas—para revelar secretos,—cuyo azucarado troncho—agua se hacía de tierno.—Las cabezas de los ajos—parecen de Monasterio;—cebollas y rabanicos,—y los nabos del advenio;—calabazas de las Indias—que no tienen agujero,—cuhombros de regadío,—retorcidos y derechos.—Lo que mas gusto le daba—de la hortaliza del huerto—era, según imagino,—un colorado pimiento;—planta que su malogrado—tuvo en el mayor aprecio.—¡Ay, pimiento quemador,—le decía por requiebro,—colorado estais ahora—y nacisteis verdinegro!—Natura os vistió de grana,—color grave, alegre y bueno;—á los ojos os venis,—y entráis por ellos al cuerpo.—Si la olla pongo tarde—vos cocéis la carne luego;—y si no puedo comer,—me abris la gana de presto.—Si descolorida estoy—me prestais el color vuestro;—alegráisme el corazón,—que sin vos nunca me alegro.—Si fuera poeta yo—mas que os hiciera de versos;—si caballero me armare,—seriais penacho del yelmo.—Mas lo que pudiere haré,—que es daros á tiempo riego,—porque no se me marchite—la cosa que tanto quiero.

—Mas vale así.—Parece que Pacheco y sus compañeros se han dispersado, en términos de haber sido visto aquel solo y abandonado mas allá de Fuente Palmera. Lo probable es que de un día á otro se hallen todos bajo la acción de los tribunales.—Caldos.—Hé aquí su precio medio en esta provincia durante el mes de octubre: arroba de aceite 4 escudos y 287 milésimas; de vino, 2 y 656; de aguardiente, 5 y 893.—Nus hemus armadu.—Las autoridades de esta provincia encargan la captura de siete gallegos que han desaparecido del término de Munera, llevándose 1,500 rs. y varias herramientas contra la voluntad de su dueño.—Sociedad.—En la noche del martes dió La Amistad cordobesa la funcion de que habiamos hablado á beneficio de los cultos de Nra. Sra. de Linares. Tanto el drama El Cura de Aldea como la

pieza Furor parlamentario fueron muy aplaudidas. Los socios que en ellas tomaron parte fueron llamados á la escena. La concurrencia les envió una lindísima corona como justo premio de sus adelantos. Damos nuestra cordial enhorabuena á aquellos y á esta útil y laboriosa sociedad.—Recuerdo.—Anteayer fué el aniversario del principio de la imprenta en España en 1440.—Apuestas.—El 9 apostaron en Pamplona dos hombres sobre quien de ellos andaría mas trecho cargado con siete arrobas de vino el uno y con once el otro. Ambos anduvieron kilómetro y medio, y salió vencedor el que mas peso llevaba.—Otra apuesta entre dos angelos hubo el mismo día, sobre quien recorrería en menos tiempo las diez leguas que hay desde Pamplona á Tolosa; uno á pié y á caballo el otro. Inútil parece decir que la cantidad apostada la ganó el ginete, aun cuando tal vez el otro sea un cuadrúpedo.—Con achaque de primo.—Dice un periódico de Madrid. «Con la casi estincion de la epidemia cólerica, Madrid ofreció ya estos días el aspecto de animacion y alegría que habia perdido durante la invasion. Las calles y los paseos se ven muy concurridos; los teatros tienen grandes entradas, y los que se habian cerrado á mitad del mes último, se preparan para continuar sus funciones. Posadas de un noble y elevado espíritu, el de proteger la industria y el comercio tan decaidos últimamente, varias señoras residentes en la capital se disponen á abrir sus salones. En el número hemos oido citar á la condesa viuda de Valle, que siempre es de las primeras en dar acogida á todo sentimiento religioso, á las señoras de Maquieira y de Sancho. Creemos que tan noble ejemplo será imitado en cuanto regresen las infinitas que se hallan ausentes, y que despues de haber socorrido con sus espléndidos donativos el infortunio, contribuirán tambien á proteger el comercio y la industria que tantos perjuicios han sufrido en las últimas y dolorosas circunstancias. En este número se cuentan á los duques de Fernan-Núñez, á los marqueses de la Puente y á los Sres. Lassala.» Lo dicho: el muerto al hoyo y el vivo á bailar.—Muchachas, aprended.—En el Correo de los Estados-Unidos se lee lo siguiente: «Miss Jenny Addison pasaba

por una de las jóvenes mas lindas de Kentucky; pero no teniendo fortuna, no era fácil encontrarse marido, á pesar de su buen deseo. Además en su casa el matrimonio era considerado, mas que como una pasion, como una monomania, y véase la estralajama lo que se ha valido para encontrar ese marido tan deseado. Ella amaba á William Parker, rico propietario, y habia jurado que jamás pertenecería á otra mujer que á ella. Hacía quince meses, poco mas ó menos que Miss Jenny ponía en juego inútilmente todo el arsenal de miradas, suspiros, indirectas, etc., de que habla Mlle. de Escudery, cuando de repente, furiosa de no verse comprendida, se decidió á tomar un partido violento. Dos negros ganados por ella llevaron pocos días despues á su presencia al infortunado Parker atado de pies y manos. William, le dijo amenazándole con un revolver, te amo, y he jurado que no pertenecerás á otra mujer que yo; ó te casas conmigo, ó mueres; escoge. La jóven pronunció estas palabras con un acento tan firme y resuelto, que William aceptó el partido que le pareció menos peligroso. Un ministro, que aguardaba en una pieza inmediata el desenlace de esta escena, se presentó y dió la bendicion nupcial á los dos jóvenes. William contaba con hallarse libre en seguida para escapar; pero miss Jenny, que es mujer de cabeza, lo tenía todo previsto: obtuvo una orden de su marido para ver todas sus propiedades, y luego que todo fué reducido á buenos dollars, hizo llevar de nuevo á William; pero esta vez fué para transportarlo á Inglaterra, á bordo del steamer «Ariel.» Los dos esposos acaban de llegar á Liverpool, y según refiere uno de los pasajeros del «Ariel» parecia reinar entre ellos la mas completa armonia.»

sola una funcion, en la que predicará el Sr. D. José Coronado y Conde.—Quinto día del solemne octavario anunciado en la Sta. Iglesia Catedral, á las diez: predicará el Sr. D. José Gerónimo de Cal. Por la tarde, á las cinco, se cantará el Santo Rosario, la Letania y la Salve.—Continúan en la ermita de Nuestra Señora de la Aurora, en la parroquia de S. Miguel y en la iglesia de Jesus Nazareno, los ejercicios del mes de Animas, á las oraciones.—Quinto día de novena de Animas en la iglesia parroquial de Santiago, á las oraciones.—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de los Angeles, en S. Andrés.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy. El drama trágico, de don José Zorrilla, en 3 actos: Sancho Garcia, conde de Castilla, bajo la direccion y ejecucion de don Manuel Osorio.—Terminando con la graciosísima pieza: Bárbaro y D. Silvestre.—A las 7 1/2.

RATAS INDUSTRIOSAS INDIANAS

y fieras domesticadas, instruidas por don Salvador Sicilian: calle del Ayuntamiento, núm. 8. La funcion será muy variada y divertida.

Empezará todas las noches desde las 5 y media hasta las 9.—Es prohibida la entrada de perros.—Entrada general un real.—Niños y soldados cuatro cuartos.

EDITOR RESPONSABLE, D. José Martínez.

Imprenta, librería y litografía del DIARIO DE CORDOBA. S. Fernando, núm. 34.

EL SECRETARIO DE LA REDACCION, Isidoro Badia.

Boletín religioso.

—Hoy.—S. Acisclo y Sta. Victoria, hermanos, mártires de Córdoba, y sus patronos.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia del Colegio de Sta. Victoria.

—En la misma iglesia se celebrará una

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del 7. Consolidado 40,85. Interior 37-8. Deuda amortizable: la primera clase 00,00. Id. de segunda 0,00. Id. del personal 22,90. Acciones del Banco de España 133

CORDOBA.

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del día 14 de Noviembre á igual hora del 15. Trigo 20 fanegas de 48 á 48,50 rs. Cebada 00 fanegas de 0 á 00. Aceite en los molinos, á 43. Id. en la ciudad á 36. Jabon blanco á 47 cuartos libra. Carne de vaca á 42 cuartos libra.

SEVILLA.

En la Alhondiga. Trigo de 42 á 55. Cebada de 00 á 28. Fuera de la Alhondiga. Trigo de 40 á 47. Cebada de 24 á 26. Habas de 34 á 34. Aceite de 00 á 44 1/2.

GRANADA.

Trigo de 47 á 54. Cebada de 28 á 34. Habas de 30 á 34. Aceite á 52.

MÁLAGA.

Trigo de 49 á 61. Cebada de 24 á 30. Habas de 34 á 39. Aceite á 46 á 47.

JEREZ.

Trigo de 40 á 54. Cebada de 26 á 28. Habas de 43 á 46.

JAEN.

Trigo de 44 á 50. Cebada de 25 á 26. Habas de 32 á 34. Aceite de 32 á 34, dentro.

Ferro-carriles.

De Córdoba á Sevilla.

Saló el primer tren á las 8 de la mañana, llegando á Sevilla á las 42 y 37 minutos. De Sevilla sale á las 3 de la mañana, y llega á Córdoba á las 7 y 44 minutos. Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz.

El segundo tren sale á las 7 y 35 minutos de la noche y llega á Sevilla á las 14 y 40 minutos. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 4 y 40 minutos de la tarde y llega á Córdoba á las 8 y 53 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 cént. Segunda clase, 43 rs. 25 cént. Tercera clase, 26 rs.

De Córdoba á Málaga.

Hay un solo tren que sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la madrugada y llega á Málaga á las 10 y 24 minutos.

De Málaga sale á las 2 y 45 minutos de la tarde y llega á Córdoba á las 11 de la noche. Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa: en

primera clase 93 rs. 47 cént.; en segunda clase 70 rs. 23 cént.; en tercera clase 42 rs. 47 cént. De Córdoba á Vilches.

Hay un solo tren que sale de Córdoba á las 7 y 30 minutos de la mañana y llega á Vilches á las 2 y 45 minutos de la tarde. De Vilches sale á las 12 y 20 minutos del día y llega á Córdoba á las 7 y 12 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Vilches y vice-versa: en primera clase 64 rs. 25 cént.; en segunda 50 rs.; en tercera 30 rs. 75 cént.

Diligencias.

Mauritana.

Esta empresa ha establecido servicio diario desde primeros de este mes, partiendo desde Menjívar. El despacho que estaba situado calle de la Librería núm. 22, se ha trasladado á la calle de Luciano núm. 44. Su administrador, D. Alfonso Maroto.

Cordobesa.

Salen para Madrid los días pares entre una y dos de la tarde. Entran los mismos de 9 á 10 de la noche. Precios como la anterior. Su administración, calle del Ayuntamiento, núm. 2.

Victoriana.

Teniendo esta empresa establecido un servicio diario entre las estaciones de Menjíbar á Ventas de Cardenas, ha acordado que en el presente mes salgan sus expediciones los días pares con hojas de Sevilla y Cádiz, y los días impares de Córdoba, de donde podrá tomarse el pasaje para cualquier día, sin tener que pedirlo á Cádiz y Sevilla.

Precios desde Menjíbar á Cardenas. Berlina, 200 rs.—Interior, 160.—Rotonda, 140.—Cupé, 100. Su administración, esquina á la calle Librería.

Castellana.

Esta Empresa que tenía un servicio alternado, lo ha aumentado con un diario desde el día primero del próximo mes de Octubre, á los precios que las demás; admitiendo encargos á gran velocidad para todos los puntos de las líneas del Norte. Su administración se ha establecido para comodidad de los viajeros, en la fonda de Rizzi. Los carruages son cómodos y parten desde Menjíbar á Cardenas y vice-versa, combinados con los trenes-correos.

Estas Andaluzas-Sevillana.

Salen para Madrid los días impares á las 2 de la tarde, y llegan de 40 á 44 de la noche Precios á Santa Cruz, Berlina, 287 rs. Interior, 257. Rotonda, 204. Cupé, 159. Su administración esquina á la Cuesta de Lujan.

Nueva Andaluzas.

Servicio para Lucena. Sale de Córdoba los días impares á las 9 de la mañana y llega á Lucena entre 3 y 4 de la tarde. De Lucena sale los días pares á las 7 de la mañana y llega á Córdoba á las 3 de la tarde. Precios: de Córdoba á Lucena y vice-versa, Berlina, 62 rs.; Interior, 39. Para los pueblos intermedios el precio será en Berlina á razon de 4 rs. por legua, y en Interior á 3 rs.

Se despacha en Córdoba por D. Alfonso Maroto, calle de Luciano, número 44, y en Lucena por D. Dámaso Rojo, calle del Peso.

El Oriente.

Salen para Madrid los días impares á las 2 de la madrugada, y entran de dicho punto los días pares á las 11 de la noche. Su administración, Plaza del Salvador, oficinas de D. Felipe Puentes Roldan.

Otros carruages.

Empresa de transportes

en combinacion con el ferro-carril de Sevilla á Córdoba para Montilla, Aguilar, Lucena, Benamejil, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto.

Salen de Córdoba todos los días. Los efectos que se hayan de transportar deben quedar entregados el día antes de la salida. Los precios son muy arreglados. Se despacha en Sevilla por D. Rafael Lacambra, plaza de Villasis.

En Córdoba, por D. Alfonso Maroto, calle de Luciano, núm. 44, antes del Potro.

Unicas galeras aceleradas

de los señores Payeras, Gomez y compañía, entre Córdoba y Madrid, invirtiendo en el trayecto de esta á Cardenas 48 horas. Se admiten arrobos, encargos y pasajeros á precios arreglados. Por don Alfonso Maroto, administrador en Córdoba, Librería 22 y Luciano 44. Administración en Madrid, Alcalá 16, don Jaime Payeras é hijo.

Mensajerías de D. Onofrey D. Benito Ferrer.

Esta antigua y acreditada Empresa tiene establecido su servicio en combinacion con los ferro-carriles para todas las capitales de España; y para comodidad del público tiene en esta capital dos despachos, uno en el campo de la Merced, inmediato á la estacion del ferro-carril, y otro en el Parador del Sol, donde se admiten arrobos y pasajeros á precios convencionales.

Transportes de la Union.

Estos carruages acelerados á Madrid y Granada, salen en el presente mes, los días pares á las 7 de la mañana, y entran los impares á las 8 de la noche, invirtiendo 48 horas desde Córdoba á las Ventas de Cardenas, y se admiten arrobos y pasajeros para dichos puntos. Su Administración calle de Carnecerías, hoy de Alfaro, núm. 7; oficina de transportes de Felipe Puentes Roldan.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 26, calle de Pedregosa, los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde. Se presta sobre abajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. á 6 por 400 anual.

Correos.

ENTRADAS.

De Madrid y su carrera á las 7 y 42 minutos de la noche.

De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 7 y 41 minutos de la mañana.

De Málaga y su carrera á las 11 de la noche. De los pueblos de la sierra á las 4 de la tarde.

De Ecija, la Carlota, Fuente-Palmera, Guadalcazar, S. Sebastian de los Ballesteros y Victoria á las 10 y 10 minutos de la noche.

SALIDAS.

Para Madrid y su carrera á las 7 y 30 minutos de la mañana.

Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya á las 7 y 41 minutos de la noche.

Para Málaga y su carrera á las 4 y 30 minutos de la mañana.

Para Málaga y su carrera á la 4 y 30 minutos de la madrugada.

Para los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Para Ecija, la Carlota, Fuente Palmera, Guadalcazar, San Sebastian de los Ballesteros y Victoria, á la una de la madrugada.

Campanadas

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurriese el mismo.

Catedral, 1. S. Pedro, 2. S. Andrés, 3. S. Lorenzo, 4. Sta. Marina, 5. S. Nicolás de la Villa, 6. S. Miguel, 7. Compañía, 8. S. Juan, 9. Agerquia, 10. Santiago, 11. Magdalena, 12. Espiritu Santo, 13. San Basilio, 14. Merced, 15.

Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la villa, Salvador, Sta. Marina y S. Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se expresan.

Posada del huerto de S. Pablo. BAENA. Antonio Morales y Gerónimo Espinosa. IDEM. Andrés Rabadan. AGUILAR. Manuel Ramirez.

Posada de S. Antonio. FERNANDEZ. Rafael Serrano, Juan Garcia, Alonso Rubio, José Serrano, Juan Ortega y José Rodriguez.

CANETE. Manuel Gutierrez. SANTA ELLA. Juan Castellano. Posada del Toro.

OBEJO. Francisco Diaz y Andrés Perez. Posada de la Palla.

POZOBLANCO. Juan Colchero. PALMA. José y Juan Perez.

MONTALBAN. Agustín Robles y Juan Castellero, ECIA. Salvador Diezuez.

ANDUJAR. Juan Mortero. OBEJO. Francisco Sanchez.

BAENA y LUCENA. Isidro Colodrero. Posada de la Madera.

MONTEORO. Francisco de Luque. ECIA. Antonio Escalera.

Posada de S. Rafael. CASTRO. Francisco Manuel Carpio y Juan Romero.

LA CAMPANA. Andrés Montero. AGUILAR. Francisco Perez.

Posada del Potro. RAMBLA. Rafael Panadero.

Posada de la Espada. MONTEORO. Ildefonso Caballero.

YISO. José Lopez, Ildefonso Ruiz y Juan Calvo. POZOBLANCO. Antonio Morales.

Posada nueva del Carmen. BUJALANCE. José Maria Valera y Francisco Venclada.

POZOBLANCO. Joaquin Redondo. VILLA DEL RIO. Pedro Moyano.

ESPIEL. José, Juan y Antonio Madrid, CASTRO. Juan Antonio Bravo.

CARLOTA. Juan de la Cruz. Posada del caño Vence-guerra.

PORCUNA y CAÑETE. Benito Garrido y Garrido. Posada de Sta. Marta.

FUENTEBONJUNA. Miguel Sanz y Joaquin Benavente. Posada de las Yerbias.

ADAMUZ. Bartolomé Obrero. DOÑA MENCIA. Cristoval Navas.

VILLANUEVA DE CORDOBA. José Jurado y Juan Buenestado.

BUJALANCE. Francisco Rodriguez. VALENZUELA. Francisco Garcia.

ANDUJAR. Francisco Gomez. Posada del Obispo Blanco.

ADAMUZ. Cristoval Arenas y Juan Antonio Valverde.

MONTEORO. Manuel Tabares y Francisco Luque. PIEDRA ABAD. Ildefonso Castilla.

VILLAFRANCA. Miguel Estremera, Rafael Rodriguez y José Arjona. Posada de la Paja.

PRIEGO. Antonio Aguilera. FUENTE GENIL. Cristoval Godoy y José Morales.

Posada nueva de la calle de S. Pablo, CARPIO. Fidel Charquero.

Casa de la Fuente, Catedral. CABRA. Gabriel de keyes (a) Floro.

Carreara del Puente núm. 79. ECIA, Fernando Roman. Palma 46.

GRANADA. José y Antonio Sanchez.

Franqueo

de la correspondencia.

CARTAS PARA EL INTERIOR DE LAS POBLACIONES.—Donde está establecido, hay que poner un sello de 2 cuartos por cada media onza de peso ó fraccion de ella; y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero.

PARA TODOS LOS PUEBLOS DE LA PENINSULA É ISLAS ADYACENTES. El franqueo es obligatorio. Un sello de 4 cuartos por cada media onza ó fraccion de ella.

Certificados. Además del franqueo, un sello de 4 reales.

PARA CUBA Y PUERTO-RICO. Un sello de 4 real por cada media onza ó fraccion de ella.

Certificados. Además del franqueo, un sello de 4 reales.

PARA LAS ISLAS FILIPINAS. Un sello de 2 rs. por cada media onza ó fraccion de ella.

Certificados. Además del franqueo, cuatro sellos de 2 rs. cada uno.

Por los vapores ingleses. Un sello de 2 reales por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos.

Certificados. Además del franqueo, un sello de 8 rs.

PARA AMBAS AMÉRICAS. Un sello de 4 rs. por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos.

PARA INGLATERRA. Es voluntario el franqueo.—Un sello de 2 rs. por cada 4 adarmes ó fraccion de ellos.

Certificados. Además del franqueo, un sello de 4 rs.

PARA FRANCIA. El franqueo es voluntario. Tres sellos de 4 cuartos por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos.

Las cartas no franqueadas, pagan por el mismo peso de cada 4 adarmes 2 rs.

Certificados. Además del franqueo, un sello de 3 rs.

LIBROS DE TEXTO

Para Institutos, Escuelas de Agricultura, Normal y de Veterinaria.

Se hallarán en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, S. Fernando núm. 34.

En dicho establecimiento se encontrará además un abundante surtido de los libros señalados para texto en las Academias y Escuelas preparatorias para carreras especiales.

MARAVIER E HIJO,

calle Arco Real núm. 4, casa que antes fué del Excmo. Sr. Marqués de Cabriñana.

Venta de productos de la Fábrica.

Botellas de cuantos licores se pidan, á 20, 15 y 6 rs. cada una, segun su clase. Cerbeza de excelente calidad, ya se tome por mayor ó menor, á 2 reales botella grande, y 4 la chica. Gaseosa superior al mismo precio que la cerbeza. Botellas de jarabes para refrescos, de grosella, frambuesa, zarzaparrilla, etc., á 8 rs. cada una y á 16 de las dos primeras clases. Vinos generosos de todas clases extranjeros y del país, desde 20 á 4 rs. botella. Agua de Seltz á 4 real botella grande.

Artículos de su cosecha.

Vinagre superior, á 16 rs. arroba. Aceitunas en salmuera, á 32 cuartos celemin. Aceite superior, á 46 rs. arroba. Aguardiente anisado de 18 grados, á 44 rs. arroba. Mela, á 48 rs. arroba. Miel blanca de romero, á 80 rs. arroba. Las aceitunas se venden tambien en la calle de los Cidros núm. 11 y calle puerta del Osario núm. 35.

LECTURA DE LIBROS A DOMICILIO.

En el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, se admite suscripcion para la lectura de libros á domicilio. Se encontrará un extraordinario surtido de las mejores obras en todas materias y novelas de los mas célebres escritores nacionales y extranjeros.

Con el fin de que todas las clases de la sociedad puedan disfrutar de las ventajas que un establecimiento de esta clase puede reportar, se ha fijado desde luego la suscripcion á precios mas económicos que en Madrid y las demás capitales de provincia donde hasta ahora se han establecido.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Por meses, 8 rs. Por trimestres, 22.

NOTA. Se advierte que la suscripcion solo dá derecho á llevar un solo tomo, leído el cual puede tomarse otro y asi sucesivamente.

FABRICAS-MODELO, MOVIDAS AL VAPOR.

MADRID, HABANA, SEVILLA.

LOS CHOCOLATES

DE LA COMPANIA AMERICANA.

Se vende hoy en las principales confiterías, pastelerías y especerías de casi todas las capitales, pueblos y aun pequeñas aldeas de España y América. Ha sido, pues, universalmente adoptado; y la cifra de su consumo se eleva á SEIS MIL LIBRAS DIARIAS.

Una venta tan importante y extraordinaria no puede explicarse sino por la inmejorable calidad de estos chocolates y superioridad real y efectiva aun comparándolos con los que se venden 20 ó 25 por 100 mas caros. Este acuerdo entre la moderacion de precios y bondad de los productos, tiene su natural origen en la posicion excepcional de esta compañía:

- 1.º Por adquirir directamente de los puntos productores las primeras materias, cuidándose mucho de que sus representantes de América escojan siempre lo mejor.
2.º Por haber tomado tal importancia su fabricacion que los gastos repartidos en una tan grande produccion, vienen á recargar los precios mucho menos que en las demás fábricas.
3.º Por la perfecta construccion de las máquinas en que se elaboran estos chocolates, que no permiten la mezcla de materias estrañas, y les conservan toda su pureza y buen sabor.
Puedese por lo tanto formular el siguiente razonamiento: Si la compañía americana obtiene mas baratos los cacao y azúcares; y si ELLA fabrica con menos gastos y mas perfeccion, ELLA puede por consiguiente vender á menos precio, MEJORES CALIDADES que los demás fabricantes.

A esta conclusion lógica habrá que añadir los dos axiomas que ha tenido presente esta compañía en su especulacion: el primero mercantil «ganar poco es ganar mucho,» el segundo industrial «el que fabrica bien, gana y vende; el que mal, engaña y pierde.»

Lo dicho comprueba cuan justa y merecida es la popularidad que gozan estos chocolates, como fundados en razon los muchos elogios que diariamente les prodiga la prensa.

Dirigir los pedidos.—Madrid, Sr. Director de la Compañia Americana, Fuen-carral 38 y 41.—Sevilla, Sr. Administrador de id., Boteros 43.

BARAJAS.

Fábrica de barajas finas de don Segundo Olea, premiado en la exposicion de 1858 y en la de 1862, recibida la medalla de manos de S. M. la Reina. Calle de las Flores núm. 1.º, Cádiz.

En este acreditado establecimiento se fabrican naipes en vitela de hilo á la andaluza, madrileña, catalana, francesa é inglesa, desde 12 rs. docena hasta 36 segun vitelas, tipos y tamaños, como asi mismo hay un sin número de reveses propios para los usos y costumbres del Reino y Ultramar. En los pedidos de consideracion se hará rebaja de un tanto por ciento convencional. Los pedidos que se hagan á la fábrica serán remitidos á la mayor brevedad. En la Imp., lib., y lit., del «Diario de Córdoba,» se encontrará un surtido y muestras de esta fábrica.

Tripa seca de vaca americana.—Clase superior: se vende á 4 rs. mazo de 17 varas, en casa de D. José Ballesteros, calle Marqués del Villar núm. 3.

Beneficio al público.

En la horchateria madrileña establecida en la casa núm. 73, frente á S. Andrés, se sirve leche de cabra como en Sevilla y Málaga, con zarzaparrilla y bizcochos ó bizcochos, templada ó fresca, así como jicaras de chocolate con seis bizcochos, por un real. Se hacen cubiletes de cidra, crema, arroz, avellanas y almendras á 24 cuartos docena, y se confeccionan budines de almendras. Se vende cidra en alambir á 23 cuartos libra. Se hace crema á la inglesa y la española, y se vende arroz que vale á 41 cuartos libra y se dá á 12. Se vende arropa de varias frutas, á 28 cuartos libra, y otras varias clases de fruta, y se hacen toda clase de dulces que pidan, todo á precio muy arreglado.

Papel timbrado. En el despacho del «Diario de Córdoba» se timbra gratis el papel á todo el que lleve una caja. Las hay desde 5 rs. en adelante y de sobres desde 3 rs. el ciento.

Madrid de noche. Cuadros sociales, dramas y misterios contemporáneos. Novela original de D. Alfonso Garcia Tejera. Se publica por entregas de 16 páginas con láminas aparte del texto, á medio real la entrega. Toda la obra se compone de 40 entregas y se puede recibir de una sola vez por 20 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34.

La Tigera, periódico satirico, ilustrado con multitud de grabados. Se publica todos los sábados y dá diez regalos todos los meses á sus suscritores, por 15 rs. al trimestre. Se suscribe en esta ciudad en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando número 34.

LIBROS RAYADOS.

Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido de libros rayados y en blanco, de todas clases y precios, para el comercio, oficinas y particulares. Tambien se ha recibido papel extranjero de la mejor calidad, objetos de escritorio, de dibujo, fotografía, etc.

A quien acomode. Se lleva arena, piedras de empedrar y de cimiento y se sacan granjas en las obras y empedrados, á medio real carga; cuando no hubiere granjas que sacar será la arena á seis cuartos carga y lo mismo la de piedras, quedarán los dueños de las obras complacidos por las buenas calidades que hay destinadas para este trabajo; los que deseen este servicio pueden hacer los pedidos en la casa nueva puerta de la Trinidad.

Para la escuela de Veterinaria. Breves nociones de Algebra para el examen de ingreso en dicha Escuela. Se vende á 2 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, en donde se encontrarán ademas todos los libros de texto que han de usarse en el año actual.

Almanagues franceses para 1866. Se acaban de recibir directamente de Paris en el despacho del Diario de Córdoba.

EL MES DE NOVIEMBRE en sufragio de las benditas almas del purgatorio, escrito en latin por Francisco Vitali y traducido al Español. Se vende en el despacho de este periódico.

A los fumadores. Papel Ycurado. Real privilegio de invencion.

Este papel, fabricado en Alcoy por los Sres. Aliot y Lopez, despues de competir, en su clase, con el mejor de los conocidos hasta el dia, suaviza y mejora el tabaco de una manera notable, no afecta al pecho, antes al contrario, facilita la respiracion, y destruye las malas condiciones del cloruro de cal y aceite vitriolo, materias indispensables que se emplean en la fabricacion para el blanqueo de las pastas: los brillantes y benéficos resultados que al fumador produce, le hacen á porfia cada vez más recomendable.

Se halla de venta en la Imprenta, Libreria y Litografía de D. Faustino Garcia Tena, unico representante en toda la provincia de Córdoba.

Subarriendo. Se subarrienda una casa principal con muchas habitaciones, desde el dia 6 de Navidad. En la calle de San Fernando núm. 34, darán razon.

Almanaque de los Chistes, para 1866, conteniendo multitud de cuentos, epigramas, similes, chistes de Quvedo y otros autores, anécdotas, profecías, etc., compuesto y arreglado por D. Francisco de P. Hidalgo. Se halla de venta á 4 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA.

Traspaso Desde Navidad próxima se traspasa la casa, estanteria, mostrador, etc., en la calle Espertería núm. 42, que ocupa el establecimiento conocido por el «Brillante.» La persona que desee arrendarlo podrá entenderse con el inquilino que la vive. 7-4

Paja. Se vende en el cortijo de Miguel Talin, por carretadas, á precio arreglado: para tratar, plazuela del Poto, núm. 9.

La Envidia. Historia de los pequeños, novela de costumbres por D. Enrique Perez Escrich. Se publicará por entregas de 16 páginas y se regalará una preciosa lámina en cada reparto. El precio será medio real la entrega en toda España. Se suscribe en esta ciudad en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, en donde habrá entregas de muestra para que el público pueda juzgar del mérito y baratura de la publicacion.

Devota novena al esclarecido San Roque, para alcanzar del Altísimo que por su intercesion, nos libre de la peste, así el cuerpo como del alma. Compuesta y dedicada al mismo Santo por el Pbro. D. Felipe Velazquez y Arroyo. El Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo se ha dignado conceder, por decreto de 8 de Octubre, cien dias de indulgencias á todos los fieles por cada uno de los dias que devotamente licieren esta novena, que ha sido aprobada por el Ilmo. Sr. Vicario eclesiástico de la corte. El autor cede la mitad de los productos líquidos de la venta para el socorro de las religiosas de Sta. Teresa y de Góngora de la corte, tan necesitadas y afligidas como motivo de la calamidad que sobre ellas pesa. Se halla de venta en Madrid al precio de 2 rs. en las principales librerías. A provincias se remitirá franca de porte al que envíe cinco sellos de los de cuatro cuartos, dirigiendo los pedidos á D. Antonio Perez Dubroil, Poz 6, imprenta de «La Esperanza.» Al que pida doce ejemplares se le dará gratis uno mas.

Pérdida. El domingo 5 del corriente se han perdido unos puños y un cuello bordado, de señora, desde la calle del Cister hasta la de Maese Luis. La persona que se los hubiese encontrado tendrá la bondad de presentarnos en casa de D. Rafael Chaparro, calle de Maese Luis. 4-3

Venta. Se vende una imagen de Nra. Sta. del Rosario, vestida con esmero y adornada con cerco de flores. Tiene zarzillos de oro y sortijas y rosario de plata, en una urna de madera y cristal: en la calle de la Madera, casa núm. 7. 4-3

Muebles de venta. En la casa calle Arco Real núm. 11, se venden dos silleros durados y negros, dos sofás y cuatro mesas, todo de hechura muy antigua: tres cuadros ovalados para sala de estrado: tres pares de guarniciones de tiro de coche y un quinqué de mesa: todo á precios arreglados. Se podrán ver todos los dias menos los domingos, desde las 10 de la mañana hasta las 3 de la tarde. 7-3

A los fabricantes de legidos y torcedores.—Por adelantarse su dueño se vende una máquina de 4 husos para encaretar hilazas ó cualquiera otra clase de hilos, movida á brazo, de un sistema sumamente sencillo y sólido. Las personas que deseen adquirirla podrán pasar á verla y tratar de su precio á la calle de la Palma número 6, desde las 8 á las 10 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde. 4-3

Pérdida. En primeros de Setiembre último debí de ser remitido desde las Ventas de Lárdenas á Córdoba un bultorrido en estera de cañuto, que contenia colchones y ropas de cama para remitir á Antequera. La enpresa de galeras ó diligencias que tenga noticias del espesado bulto, tendrá la bondad de manifestárselo á D. Alfonso Ariato, de la misma poblacion, lo que se agradecerá y gratificara si quiere admitirse. 10-13

El Faro de los escritores. Prontuario utilísimo en los establecimientos de crédito, á los comerciantes en pequeño y grande escala, á los secretarios municipales, á los banqueros, á los escribanos y á todas las demás personas empleadas en buletes. Se venden en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, á 28 rs. cada ejemplar.

A los dueños de carruajes. Se venden unos adornos de estambre grana y negro, para una sola caballería. Se advierte que se darán muy arreglados por tener que ausentarse su dueño. Para tratar, con D. Ricardo de Tena, que vive calle de San Fernando núm. 80, frente á la fuente.

La Esclava de su deber, novela historica por D. Manuel Fernandez y Gonzalez. Se publicará por entregas de ocho grandes páginas al precio de medio real en toda España. Suscripcion en Córdoba en el despacho del DIARIO.

Novísimo prontuario para uso del papel sellado. Se halla de venta á 8 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA.

Madera de castaño. En la casa del campo de la Merced que antes ha sido almona de jalon y ahora se vende vino de Valdepeñas. Se vende una partida de madera de castaño á precio bastante arreglado. El número de palos serán de 136, marcados, de cinco varas todos menos 12 ó 14, y es madera seca y buena. Para tratar de ella se podrá acudir á dicha casa ó al Compás de San Agustín núm. 16. 4-2

AVISO A LOS CONTRATISTAS. En la fábrica de Vista-Alegre se espande el métró de cal viva á 70 rs.

El cultivador del olivo. Tratado práctico simplificado del cultivo de este arbol, formado sobre las teorías de los mas respetables autores que han escrito sobre esta materia; por D. José de Larrazabal y Casamayor. Se vende en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, á 8 rs. ejemplar.

Acogidos. En la dehesa de Villalobillo se acoge ganado yeguar y vacuno. En la calle de los Deanes núm. 4, podrá tratarse todos los dias de 3 á 6 de la tarde sobre precio y condiciones. 8-4

Aceituna. Se vende el fruto de aceituna de la huerta de las Ventanas, en el alcor de esta sierra. Se oyen proposiciones hasta fin de mes, en la casa núm. 14 calle de la Rivera. 4-1

Arrendamiento. Desde el dia se arrienda la casa núm. 5 conocida por el Ventorrillo de la Victoria: para tratar, plazuela de S. Juan núm. 2. 10-1

Almanaque del Zaragozano, ó sea el Cielo el 1866. Calendario de Joaquin Yagüe, conocido por el antiguo y primitivo Zaragozano. Se halla de venta en libro y en pliego en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34.

La Reina de las tintas. Se ha recibido una gran partida de botellas en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, y se realizan á 5 rs. cada una.

El Omnibus, Almanaque literario cómico-burlesco para 1867, adornado con grabados y caricaturas. Contiene el calendario religioso completo, tarifas de correos, ferrocarriles y telégrafos de España y del extranjero. Tarifas del papel sellado etc. Reduccion de monedas y otras muchas noticias de interes general. Se vende á 3 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA.

Barato de papel de fumar. En el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, se vende desde el dia el papel de fumar, de todas las marcas, á los precios siguientes:

- Una cartera á 6 mrs.
Docena de id. á 15 ctos.
Gruesa de id. á 20 rs.

A los dueños de establecimientos que compran de 40 gruesas en adelante, se le harán mayores rebajas. Se exceptúa de estos precios el papel yodurado que solo puede venderse á los antiguos precios.

Juegos completos de loteria. Se venden á 4 rs., en el despacho del DIARIO DE CORDOBA.

Venta. Se vende el huerto nombrado de Juan Aguacil, situado en la calle de Irujo, parroquia de Santiago, y la casa calle del Zarco núm. 5. En la Secretaría de la Excmo. señora Duquesa Viuda de Almodóvar pueden contratarse. 4-4

Venta. La de una casa principal situada en la plazuela de S. Pedro núm. 3, duplicado, recientemente obrada, con una superficie de mil ochocientos noventa y ocho varas cuadradas, con un espacioso patio de entrada, con tres cocheras, porteria alta y baja, dos cuartos con quince plazas, guardarnes, pajar y dos grandes graneros sobre ellas; al frente la entrada principal con escalera de mármol, que dá paso á grandes salones y demás habitaciones, toda acristalada y empapelada con lujo, jardín, otro patio interior, cocina y demás oficinas necesarias. Es de propiedad particular y libre de todo gravamen. 4-4

Venta. La de la aceituna de las huertas de Cinco Póys y la Jurada, en el alcor de la sierra de esta Ciudad. En casa del Procurador D. Rafael de Espejo, calle de la Concepcion núm. 4.º, se oyen proposiciones hasta el dia 15 del presente mes. 4-4

Venta. Se venden las fincas siguientes: El lugar nombrado de Cuevas, situado en esta sierra é inmediato á las Ermitas, lindando con los lagares de Negrete, el Rosario y Autos Cabrera. Una casa en esta Ciudad, calle de Bueta núm. 2.º. Otra ídem, calle de la Humosa núm. 2, frente á la porteria de la ermita de las Montañas. La persona á quien pueda convenirle alguna de espesadas fincas, puede pasar á la casa núm. 43, calle del Liceo. 4-4

Generos. En la calle del Ayuntamiento núm. 8, se ha abierto un gran despacho de generos propios para la presente estacion, que durará ocho dias. 4-4

Arrendamiento. Desde el dia se arrienda el coto de caza mayor y menor denominado Cañada de la Vitoria y sus agregados. En la casa núm. 6, calle Ambrosio de Morales, darán razon. 4-4

Venta. Se vende en subasta estrajudicial la casa núm. 3 antiguo y 9 moderno de la plazuela de la Magdalena, que hace esquina á la calle del Crucifijo. Se encuentra en buen estado y libre de cargas: esta rentando 1,400 rs.: es de dominio particular y tiene títulos corrientes. El pliego de condiciones obra de manifiesto en la Notaría del Sr. D. Antonio Garcia de Mesa, calle Alta de Sta. Ana núm. 3, donde se oiran proposiciones desde luego y el remate tendrá lugar el Sábado 18 del presente mes de Noviembre, de once á doce de su mañana. 4-4

Venta. Se venden ocho arboles de tana vegetal sin usar, á 24 real arroba. De un razon, plazuela de las Duchas número 12. 4-4

Pérdida. El Domingo 12 del actual se perdió una pulsera de piedras ágatas con ligas y biche de oro, por las Tendillas, calles del Paraiso, Juan de Hena, de Moros, de Zúñiga, plazuela de S. Juan, calles de Leopoldo de Austria, de Saravias, finca Valladares, S. Roque, Deanes, Juderia, y la Catedral y de Céspedes. Pedregosa, Sta. Ana, Sta. Victoria y plazuela de la Compañia. Lo que se avisa á los plateros para que la retengan si se les presentase á vender, y se suplica al que la haya encontrado se sirva entregarla calle de S. Alvaro núm. 3 piso principal, donde se le darán mas señas y una buena gratificacion. 4-3

Arrendamiento. Se arrienda desde S. Juan inmediato en adelante la casa principal conocida por el Bailio, con buenas y espacias habitaciones, cocheras, granero, dos jardines y abundante agua de pie, y cuantas comodidades puedan desearse; para tratar, con D. José M. Chacon, que vive calle de Pedregosa núm. 3. 4-4

Máquina eléctrica. Entre la multitud de nuevos artículos que procedentes de Paris se han recibido en el despacho de este periódico, se encontrará una preciosa máquina eléctrica, que se vende á precio arreglado. 4-4

Canarios. En la calle de Luciano, casa contigua á la posada de la Madera, se venden crías de canarios superiores, mestizos en belga é ingles. Los machos son de 20 á 40 reales y las hembras de 6 á 10 rs. 4-1